



*Residencia Estudiantil de la Facultad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, escenario  
transcendental durante la COVID-19*

***Student Residence of the Faculty of Medical Sciences of Cienfuegos, transcendental scenario  
during COVID-19***

Claudia Díaz de la Rosa <sup>1</sup>  , Yamil Peralta Villazón <sup>1</sup> , Luis Enrique Jiménez Franco <sup>1</sup> 

<sup>1</sup> Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Facultad de Ciencias Médicas Dr. Raúl Dorticós Torrado. Cienfuegos. Cuba.

**Recibido:** 24/02/2022

**Aceptado:** 12/06/2022

**Publicado:** 26/05/2022

**Citar como:** Díaz de la Rosa C, Peralta Villazón Y, Jiménez Franco LE. Residencia Estudiantil de la Facultad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, escenario transcendental durante la COVID-19. UNIMED [Internet]. 2022. [citado fecha de acceso]; 4(2). Disponible en: ...

**Estimado Director:**

La apertura de centros de aislamiento (CA) para pacientes positivos, contactos o sospechosos de COVID-19 representó una de las medidas más significativas adoptadas en Cuba; se ubicaron en diferentes instituciones con capacidades de alojamiento, por consiguiente, fueron las residencias estudiantiles entornos propicios para organizar un CA, la experiencia en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos no dista de las alcanzadas durante estos años en otras zonas del país.

La Residencia Estudiantil de la Facultad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, tuvo su primer espacio en el edificio que hoy ocupa la Emisora Provincial Radio Ciudad del Mar y en el Hospital Universitario “Dr. Gustavo Aldereguía Lima”, y fue fundada con el primer contingente “Carlos J. Finlay”, en septiembre del año 1982. Inició con una matrícula de 237 becados, distribuidos en las especialidades de Medicina y Estomatología, con un total de 23 habitaciones ubicadas en el edificio No 11.

En el año 1983 se culminó la construcción del edificio No. 3 con un total de 32 habitaciones, y

posteriormente se construyó el edificio No. 2, destinado fundamentalmente para estudiantes extranjeros, con un total de 24 habitaciones. En el año 2003, la necesidad de crear nuevas capacidades por el aumento de la matrícula de estudiantes, hace que se construya el edificio No. 4, el cual contó con 24 habitaciones.<sup>1</sup> Actualmente, la estructura de la residencia estudiantil está distribuida en 6 edificios con 149 habitaciones, matrícula de 1304 becados.

Ante el incremento de los casos sospechosos y positivos en Cienfuegos, se decide la apertura en la sede de la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos de dos CA (CA 1 y CA 2).<sup>2</sup> Su dirección y organización fue llevada por administrativos, la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) y la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) de la institución.<sup>3</sup>

Desde el inicio de su funcionamiento se conformaron brigadas de estudiantes de ciencias médicas, conocidas como Brigadas FEU (constituidas por 5 a 14 estudiantes); responsables del servicio de pantrista, mensajería, fumigación entre otras.<sup>3</sup>

En enero hasta mediados de abril del 2021 los primeros estudiantes que apoyaron realizaron la labor de mensajería en horarios de 8:00 am hasta 4:00 pm. Debido a la complejidad de la situación epidemiológica en el mes de mayo se crean las Brigadas FEU, conformadas por 14 a 16 estudiantes, que se dividieron en mensajeros, pantristas, pantristas auxiliares y fumigadores. Quedaron conformadas 9 Brigadas FEU, en su mayoría por estudiantes del municipio de Cienfuegos, Cruces, Cumanayagua y Rodas, fue la carrera de Medicina la más representativa con 66 estudiantes.<sup>4</sup>

Las jornadas laborales fueron cada tres días, en los horarios de 7:30 am a 7:30 pm; excepto el fumigador que trabaja 24 horas. A los estudiantes se les garantizó una capacitación inicial sobre las medidas higiénico-sanitarias ante la COVID-19 y el uso de los medios de protección para la prevención de la enfermedad<sup>4</sup>.

También en coordinación con la Secretaría de Docencia e Investigación de la FEU y el Consejo de Dirección de los centros, los alumnos recibieron charlas educativas sobre: aplicación del test de antígeno; uso e importancia de los medios de protección y aspectos generales sobre los protocolos de manejo clínico y diagnóstico de la COVID-19.<sup>4</sup>

A cada brigada se le garantizaron los medios de protección (guantes, sobrebata, pijama sanitario, botas, careta y gorro), para evitar la infección de los estudiantes. En el período de estudio no se

reportó ningún contagio por la COVID-19, demostró el efectivo cumplimiento de las medidas de bioseguridad por parte de los alumnos. <sup>4</sup>

La mayoría de los estudiantes de las Brigadas FEU fueron de los primeros años, no habían recibido elementos teóricos-prácticos de asignaturas como Propedéutica, Medicina Interna, Pediatría, entre otras imprescindibles para el enfrentamiento de la COVID-19, por lo cual solo apoyaron en zonas de servicio y no en la atención médica de los pacientes ingresados en la institución. <sup>4</sup>

El escenario juvenil que representa la Residencia Estudiantil, en tiempos de COVID-19 adquirió un nuevo propósito, sus edificaciones fueron utilizadas para el montaje de una las medidas más necesarias durante la COVID-19, llevó a los estudiantes a trasladarse a sus zonas de residencia y vinculándose a la pesquisa activa, sin embargo un importante número de la membresía se involucró en el quehacer diario del nuevo entorno hospitalario, representó un pilar trascendental en el enfrentamiento a la pandemia.

### **CONFLICTOS DE INTERÉS**

Los autores no presentan conflictos de intereses.

### **DECLARACIÓN DE AUTORÍA:**

**CDR, YPV, LEJF:** redactaron, revisaron y aprobaron el manuscrito y su versión final

### **FINANCIACIÓN**

Los autores no recibieron financiamiento para la realización del manuscrito.

---

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Cabrera Rodríguez H, Villafuerte Hernández HO. Historia de la Residencia Estudiantil en su 25 aniversario. MediSur [revista en Internet] 2007[citado 2022 Ene 5]; 5(3): 20-22. Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=180020292005>
2. Díaz-Brito A, Hernández-Monzón V, Fernández-Urquiza M, Martín-Rosales Y, Cruz-González C, Mantecón-Ledo M. Caracterización de pacientes en aislamiento por COVID-19 en la Universidad de Ciencias Médicas. Cienfuegos, 2021. Medisur [revista en Internet]. 2021 [citado 2022 Ene 10]; 19(5):[aprox. 6 p.]. Disponible en: <http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/5213>
3. Díaz-de-la-Rosa C, Jiménez-Franco L. Participación estudiantil en el enfrentamiento a la COVID-19, desde la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. EsTuSalud [revista en Internet]. 2021 [citado 2022 Ene 5];4(1);e161 Disponible en: [http://revestusalud.sld.cu/index.php/es\\_tusalud/article/view/161](http://revestusalud.sld.cu/index.php/es_tusalud/article/view/161)
4. Díaz-de-la-Rosa C, Jiménez-Franco LE, Fernández-Sosa A, Campos-Moya A. Brigadas de estudiantes de las Ciencias Médicas en centros de aislamiento. 16 de Abril [Internet]. 2021 [citado 2022 Ene 10]; 60 (282): e1375. Disponible en: [http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16\\_04/article/view/1450](http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/1450)